
美国是世界上拥有知名学府

最多的国家之一。长期以来，这

些学府以完备的师资力量和先进

的教育理念吸引着各国学生。最

近，有一所公立学校吸引了人们

的眼球。不过，与那些知名学府

不同的是，它之所以受到关注，完

全是因为其 5.78 亿美元的巨额建

设资金。在感叹这所“全美最贵

公立学校”的美丽与奢华之余，一

场有关公立学校价值和教育界现

状的争论也随之展开。

洛杉矶教育界大兴土木

这所耗资巨大的学校位于美

国洛杉矶的罗伯特·肯尼迪社区，

其原址是著名的大使饭店，因此

学校特地保留了大使饭店的招牌

设施——椰林夜总会的一面墙。

1968 年，准备竞选美国总统的民

主党参议员罗伯特·肯尼迪就是

在这里遇害的。学校用他的名字

命名，从某种意义上来说，也是为

了纪念这位死去的政治人物。

大理石纪念碑、现代化的游

泳池、匠心独具的雕塑公园和规

模庞大的艺术博物馆……这所学

校的硬件设施堪称一流，许多墙

壁甚至雕刻上了精美的壁画。除

了校园餐厅的服务设施和供应的

菜肴堪比五星级酒店，令人惊讶

的是，学校的演艺厅甚至可以达

到举办奥斯卡金像奖颁奖典礼的

柯达剧院的演出效果。因此，它

被洛杉矶联合学区称为美国教育

界的“泰姬陵”。

学校的相关负责人表示，建

造这所超豪华学校的目的是为孩

子们营造一个优美、舒适的环境，

让他们更加享受和热爱学习的过

程。“这所学校和上世纪 70 年代那

些老旧的、没有窗户的‘灰方块学

校’截然不同。看到原来的老式

建筑，孩子们可能会说：‘哎，回到

监狱了！’”《美国学院与大学》的

主编乔·阿格龙对这所奢华学校

赞不绝口。他认为，洛杉矶确实

应当拥有一个能够展示其社区魅

力的地方和一个能真正给人留下

深刻印象的大学校园。

这已经不是洛杉矶第一次花

巨资建造“宫殿式学校”了。2008

年开始运营的洛杉矶爱德华罗波

尔 学 习 中 心 的 造 价 是 3.77 亿 美

元；2009 年开始接收第一批学生

的洛杉矶第九视觉与表演艺术重

点公立高中的建造花费了 2.32 亿

美元。除了洛杉矶以外，在美国

的其他地区，尤其是那些“学生课

业表现不佳”的地区，也开始着力

打造奢华校园，而不是把关注点

放在如何提高教育水平上。

据不完全统计，目前全美各

地造价超过 1 亿美元的中学校园

已经多达数十个，而且这股大兴

土木的热潮还在持续的升温中。

“宫殿式学校”
挥霍纳税人的钱

然而，昂贵的建造费用和高

档的校园设施却并未受到大多数

普通人的认同。在挥之不去的经

济危机的阴霾笼罩下，美国国内

大批教师被辞退，一部分学生由

于付不起学费而无法继续读书，

政府的教育资金长期处于短缺状

态。面临内忧外患，洛杉矶政府

竟然耗费巨资建造如此富丽堂皇

的“宫殿式学校”，自然惹来众多

家长和业内人士的强烈不满。“新

学校的确很漂亮，可管理者仍旧

是 那 帮 让 辍 学 率 高 达 50% 的 家

伙。他们又在想着法子挥霍纳税

人的钱，我们对这一点再清楚不

过 了！”学 生 家 长 组 织 的 负 责 人

本·奥斯汀这样说道。

与其一味地花巨资建造这种

奢华校园，何不用这些资金打造

更优秀、更精良的教学团队，提升

教学质量，从而让学生更加看重

学习和教育本身，而不是被那些

华而不实的奢华建筑所吸引呢？

面 对 汹 涌 而 至 的 谴 责 和 质 疑 之

声，洛杉矶的官员们随即表示，在

教育资金短缺之前，这所学校就已

经开始筹备了。而且，建造学校所

需的经费是通过发行债券的形式筹

集的，因此并不会对教育资金构成

任何冲击。

位于华盛顿特区的 21 世纪学

校基金会执行董事长玛丽·弗莱

多对此颇感忧虑，“设计师和建造

者热衷于这些东西，已经没有原

则可言了！”此外还有人认为，这

些昂贵的“面子工程”也可能带来

负面的政治影响，之前就有地方

官员受到过此类事情的牵连。如

位于马萨诸塞州的价值 1.975 亿

美元的牛顿北高中在受到猛烈抨

击后，州财务员卡希尔停止了对

该校的建造支出，而牛顿市市长

大卫·科恩则不得不放弃了参加

连任竞选的机会。“这就是不理性

的结果。”玛丽气愤地说。

前两天，韩国外长柳明桓

的女儿被特招进了外交部，在

该国引起广泛的讨论与争议。

目前，其女已被解除职务，柳明

桓本人也因之辞职。不过，此

事并未就此画上句号——韩国

行政安全部已计划针对过去 10

年间的所有特别录用人员进行

全面调查。据韩国《中央日报》

报道，调查对象达到了 400 余

人，其 中 包 括 7 名

韩 外 交 部 高 官 的

子女。

这起事件从一

个侧面折射出韩国

的廉政之路依然任

重道远。反观国内

舆情，不少人选择

从另一个角度看待

此事——如果“ 特

招女儿”这样的事

发生在中国，会如

何如何。有人则联

想 起 遭 到 贪 腐 调

查，为自证清白而

选择跳崖自杀的韩

国前总统卢武铉，

于是对这位韩国外

长“肃然起敬”，认

为一个堂堂的国家

外长，仅仅因为女

儿进入了自己所在

的单位供职引起公

众怀疑，就取消女

儿的录取资格，自

己还辞去职务，这

实 在 是“ 令 人 震

撼”。“柳明桓个人

的不幸，乃是韩国

国民的大幸”。同

时，很多人认为，韩

国在体制上效法英

美，文化上则受到

儒家影响，“礼义廉

耻”经常被韩国人视为衡量官

员 操 行 的 标 准 ，柳 明 桓 就 是

一例。

窃以为，这种“肃然起敬”

未免不明所以。一是这位外长

以权谋私，操守明显有亏，有何

可敬之处？一个官员的行为引

发老百姓的质疑，不被民众所

信任，当然也就没有理由再干

下去。二是柳明桓辞职固然在

一定程度上显示出了一个官员

应有的担当，然而其主要还是

迫于外在的压力，如舆论的压

力，而不一定是发自内心的道

德自省。而且，正如韩国行政

安全部所看到的那样，“不幸”

被揭露出来的柳明桓很可能只

是冰山一角。尽管“ 打招呼”

“托人情”“走后门”不是每个国

家的“惯例”，但在许多国家，柳

明 桓 之 类 的 事 件

之 前 已 经 发 生 过

一 次 又 一 次 。 比

如：前世界银行行

长沃尔福威茨，就

是 因 为 涉 嫌 利 用

职 权 为 与 其 关 系

密 切 的 一 位 世 行

女 官 员 大 幅 升 职

加薪，最后不得不

黯 然 辞 职 。 我 们

或可试想，柳明桓

如 果 不 辞 职 又 会

怎 样 —— 在 法 律

面 前 、民 意 面 前 ，

他 将 难 逃 被 解 职

的命运，没有人可

以庇护他，即使握

有 至 高 权 力 的 总

统 也 必 须 退 避 三

舍。同时，笔者并

没 有 看 到 哪 个 韩

国 人 对 柳 明 桓 表

示“肃然起敬”，他

们 的 态 度 似 乎 比

咱们要严厉得多。

此 事 在 中 国

引 发 的 讨 论 令 笔

者想起，前一段时

间 的 假 学 历 丑 闻

发生后，就有人认

为 学 历 假 而 能 力

不假没问题，这种

能 力 至 上 的 看 法

实质上是无视诚信的价值，等

同于认可“为了成功可以不择

手段”，然而这种看法居然说服

了许多人。其实，国人大都明

白柳明桓这种事 情 不 值 得 推

崇，借此事反思国内情况也是

善意之举。然而，“宽容”的姿

态 却 很 容 易 引 导 舆 论 走 入 误

区 ，从 而 忽 略 掉 更 有 价值的

东西。
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动态扫描

24部电影齐聚水城逐金狮

圣安东尼奥大学展出“今天的中国”

本报讯 （驻日本特约记

者蓝燕）8 月 28 日，由李玉刚领

衔的《镜花水月》在东京艺术剧

场上演。演出受到了全场千余

名观众的热烈欢迎，中国驻日

本大使程永华、公使曲来璞、公

参张爱平观看了演出。

此次东京演出是李玉刚在

日本的第一次专场演出，也是

他继 2009 年在悉尼歌剧院举办

个人演唱会之后，再次到国外

演 出 。 演 出 题 目 为《镜 花 水

月》，分为“惊梦”“伤花”“望乡”

“问月”“霓裳”“葬心”6 幕，李玉

刚一人饰演杜丽娘、虞姬、王昭

君、嫦娥、杨贵妃等 5 位中国古

代的美丽女子。如泣如诉的歌

声将古代女子凄美而又悲凉的

一生在舞台上重现，配以现代

的舞美、灯光和音色独特的中

国民族乐器以及编排到位的伴

舞，仿佛将台下的观众带进了

古代的中国。整个剧场掌声不

断，精彩的表演得到了日本观

众的高声喝彩，6 幕演出结束后

观众仍然意犹未尽。

本报讯 9 月 1 日，第 67 届

威尼斯电影节在意大利水城威

尼斯开幕。意大利总统纳波利

塔诺亲临现场助阵，这是意大

利总统首次参加威尼斯电影节

的开幕式。

本届威尼斯电影节由竞赛

单元、非竞赛单元、反映世界电

影新潮流的地平线单元、意大

利 电 影 单 元 等 部 分 组成。此

次共有 24 部电影参加竞赛单元

的角逐，其中美国、意大利、法

国依然是片源大户，俄罗斯、日

本、希腊、智利、德国等国也有

影片入围，中国导演徐克的新

作《狄仁杰之通天帝国》将代表

华语影片竞逐金狮奖。华人导

演吴宇森荣获“终身成就金狮

奖”。第67届威尼斯电影节将于

9月11日落下帷幕。 （立 文）

本报讯 8 月 31 日，“让影

像告诉世界——今天的中国”摄

影展在美国得克萨斯州圣安东

尼奥大学美术馆开幕。得州圣

安东尼奥大学副校长葛雷布、

美术馆馆长斯科特、中国摄影

家协会副秘书长王郑生、中国

驻休斯敦总领馆文化参赞蔡炼

等百余位嘉宾出席了开幕式。

葛雷布在致辞中说，近年来

中国的高速发展令世界瞩目，

特 别 是 随 着 北 京 奥 运 会 和 上

海世博会的成功举办，美国人

更加渴望了解发展的中国，而

这 次 展 览 可 以 看 做 一 扇 向 美

国 人 民 介 绍 中 国 的 窗 口 。 王

郑生表示，此次展出的自然风

光 照 片 是 中 国 摄 影 家 对 人 与

自然关系的一种深入思考，他

希 望 通 过 这 次 展 览 进 一 步 推

动中美摄影界的交流。

“让影像告诉世界——今

天的中国”共展出了反映中国

世 界 遗 产 风 光 的 精 美 摄 影 作

品 76 幅 。 据 悉 ，本 次 展 览 将

持续到 10 月中旬。 （小 敏）

《镜花水月》到东京

据新华社消息 动画电影

《玩 具 总 动员》至 今 已 经 推 出

了 3 集，在全球大受欢迎。近

日，欧洲迪士尼乐园推出了根

据这一系列影片设计而成的主

题园区。

该主题园区主要设有 3 项

大型娱乐设施——“转转弹弓

狗”游戏区、“冲天遥控车”游戏

区、“ 玩具兵团跳伞”游戏区。

欧洲迪士尼乐园“幻想工程师”

威尔逊·戴维表示，为设计玩具

总动员主题园区，他将这一系

列影片看了近百次，力求设计

出的作品能够给游客身临其境

之感，打造一个适合全家人的

玩具世界。

据悉，香港迪士尼乐园扩

建计划也已将玩具总动员主题

园区纳入发展计划，预计 2011

年年底建成全球第二个玩具总

动员主题园区。 （尚 栩）

欧洲迪士尼推出玩具总动员主题区

索尼向欧洲提供电影和音乐点播服务
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乌鸦嘴塔拉比亚夏宫改造引发争执

德国文化界不满艺术家中心沦为开会场地
本报记者 宋佳烜 编译

去年德国的对外文化政策中，

有一个项目格外引人瞩目——总理

默克尔亲自批示，以意大利德国文

化中心马西莫别馆为模板，在德国

驻伊斯坦布尔总领事馆所在的塔

拉比亚夏宫内建立一个艺术家中

心。默克尔称之为德国文化政策

的“新里程碑”。然而，原定于今

年对外开放的艺术家中心却被土

耳其政府突然叫停，导致该项目

面临“流产”的危险。

文化界与外交界
曾达成一致

德国是个十分重视文化传播

与交流的国家，以传播德语为目

的而建立的歌德学院遍布世界各

地，成为多国民众学习德语的首

选地点，也成为传播德国文化的

窗口。而在提到德国的对外文化

交流时，除了歌德学院，不能不提

的一个机构便是设在意大利的德

国文化中心马西莫别馆。这个中

心于 1910 年 成 立 于 普 鲁 士 王 国

时期，是目前德国设在海外资助

本 国 艺 术 家 进 行 创 作 研 究 的 最

大 和 最 重 要 的 机 构 。 该 中 心 每

年 在 建 筑、绘 画、文 学 和 音 乐 方

面提供最多 10 个奖学金名额，获

得 奖 学 金 的 艺 术 家 能 够 在 罗 马

逗 留 一 年，进 行 艺 术 创 作，还 可

以 在 别 馆 内 和 罗 马 的 其 他 许 多

艺 术 场 所 展 示 作 品 。 在 此 逗 留

过的德国文学家、艺术家中的一

些人后来拥有了国际声誉，如诺

贝 尔 文 学 奖 得 主 赫 塔·米 勒、画

家 费 利 克 斯·努 斯 鲍 默、作 曲 家

卡 斯 滕·尼 古 拉 和 诗 人 卡 特 琳·
施密特等。

自然而然地，德国的文化官

员产生了复制马西莫别馆的成功

的想法。德国与土耳其在文化艺

术领域的密切交流和活跃在德、

土两国之间的艺术家不断增多，

让土耳其成为其建立艺术家中心

的首选国家。在数年前，塔拉比

亚夏宫已经进入了德国文化界人

士的视线。夏宫的建筑风格和周

边环境让人很自然地联想到《一

千零一夜》中的故事，悠久的历史

和深厚的文化底蕴更为艺术家们

营造出了不可多得的创作环境。

然而，目前夏宫的房屋利用率很

低，部分建筑年久失修，有些甚至

有倒塌的危险。于是，德国的文

化官员和外交官员一拍即合，建

立土耳其版“马西莫别馆”的计划

顺利出台，并迅速在联邦议院获

得了通过。

根据德国联邦议院去年做出

的相关决定，土耳其版“马西莫别

馆”旨在通过翻修夏宫而建造一

个“艺术家的天堂”——每年最多

将有 14 位德国艺术家得到奖学金

名额，在艺术家中心生活半年，同

土 耳 其 当 地 的 艺 术 家 们 交 流 学

习、增进了解。德国政府希望，该

中心能像马西莫别馆那样造就一

些世界知名的艺术家。

突然被叫停
德外交部出招

然而，建立艺术家中心的美

好设想和预期中的一帆风顺并没

有在现实中出现。该项计划在刚

刚获批之后就遭遇了资金危机，

预算委员会在 2009 年批准的 600

万欧元项目资金，由于德国国内

推 行 的 财 政 紧 缩 政 策 而 被 迫 取

消。资金问题尚未解决，近日又

从土耳其传来了项目被叫停的噩

耗 。 土 耳 其 方 面 否 决 了 这 项 计

划，艺术家中心面临“流产”的尴

尬局面。

面对危机，德国外交部充分

表现出应对突发事件的灵活性。

外交部国务部长皮珀尔立即向联

邦议院的预算委员会提交了一份

新草案。根据这份草案，艺术家

中心的人员范围得到了扩大——

允许艺术家之外的经济和科学领

域的杰出人士进入夏宫与土耳其

同行进行交流。同时，原方案中

为德国艺术家提供奖学金名额的

计划不再有效。塔拉比亚夏宫现

有的 7 幢房屋中，将有两幢成为伊

斯坦布尔东方研究所的用房，还

有一幢将会被作为德国、土耳其

文化界人士的聚会场所使用，定

期举行朗诵会、音乐会、报告会之

类的活动。此外，一些房屋将被

用作艺术家公寓。提出此项新草

案的皮珀尔对于原方案的大幅改

动给出了这样的解释：“我们希望

艺术家中心这个设想不要完全泡

汤，而是通过拓宽范围使其更加

适应目前的状况。”

新草案引发
德外交、文化界内讧

拓宽参与人士的专业领域这

一招模糊了艺术家中心的概念，

其文化交流的作用也被淡化，中

心看上去就像一个单纯的会晤场

所。外交部国务部长对原有计划

进行的这一次“大手术”立即遭到

了德国文化官员的极力反对，他

们不赞成外交部将原计划中的艺

术家中心“改组”成一个开会的地

方。分管对外文化政策的附属委

员会主席高威勒指责外交部擅自

改动草案。他正准备在 9 月 27 日

举行的一次会议上，对此发表看

法并希望能够邀请到负责此项目

的皮珀尔参加。高威勒表示，皮

珀尔的新方案与取消艺术家中心

没什么两样。“既然总理都公开宣

布了这项计划，那么大家就应该

协调一致，外交部应该同我们一

起对这个项目表现出更大的热情

和重视！”联邦议院文化委员会主席

莫妮卡·格律特斯也认为外交部在

履行国会决议的过程中“愚昧无

知”，而绿党主席洛特更是指出，有

关人员对诺言的背叛和资金的不翼

而飞令人发指。

截至目前，发生内讧的德国

文化界和外交界仍在为这一面临

“ 流 产”的 项 目 争 执 不 休 。 通 过

RBB 电台的文化广播栏目，格律

特斯呼吁默克尔能够利用国会的

力量对此事进行干涉。文化委员

会坚持原来的建立艺术家中心的

方案，希望为艺术家提供奖学金

的相关规定能够保留。而预算委

员会主席彼得拉·默克尔则认为

这项计划还有回旋的余地，因此

他建议同总理府主任取得联系，

请他来裁断此事。

本报讯 日本索尼公司 9 月

1 日宣布，将通过互联网向欧洲 5

国发送音乐以 及 电 影 信 息 。 远

在 欧 洲 的 用 户 将 能 够 使 用 该

公 司 出 售 的 液 晶 电 视 Bravia 以

及蓝光读碟器等数码处理机器

收 看 或 收 听 有 关 内 容 ，不 过 这

一 服 务 的 收 费 标 准 目 前 还 没

有确定。

从今年秋天开始，顾客就可

以享受索尼公司提供的电影点

播（VOD）服 务 ，随 时 观 看 自 己

喜爱的电影，而音乐点播服务则

将从今年年底开始。据了解，美

国苹果公司 已 于 今 年 4 月 开 始

为 美 国 用 户 提 供 电 影 点 播 服

务 ，并 将 在 欧 洲 开 始 音 乐 业

务 ，今 后 还 将 提 供 电 子 游戏和

电子书籍内容，服务区域预计将

扩大到包括 日 本 在 内 的 诸 多 地

区。索尼公司此番瞄准了圣诞

节 期 间 的 商 机 ，将 与 较 早 开 始

相关服务的美国苹果公司展开

角逐。 （赵 玉）

美国“宫殿式学校”被批硬件硬过头
本报实习记者 陈珊 编译

洪都拉斯和其他一些中美洲国家每年在 9 月上半月都要举行独立日庆祝活动，以纪念 1821 年 9 月 15 日

脱离西班牙殖民统治。图为 9 月 5 日，在洪都拉斯首都特古西加尔巴，来自全国各地的儿童身着节日盛装，参

加独立日庆祝活动。 （新华社发）

罗伯特·肯尼迪社区学校

塔拉比亚夏宫中的一栋老建筑


